

Zeitschrift: Informations-Blätter / Schweizerischer Verein für Täufergeschichte = Feuilles d'information / Société suisse pour l'histoire mennonite

Herausgeber: Schweizerischer Verein für Täufergeschichte

Band: 2 (1978-1979)

Rubrik: Miszellen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Miszellen

Essai sur les moeurs (Tome II, P 240) Voltaire

... Cependant la secte subsiste assez nombreuse, cimentée du sang des prosélytes, qu'ils appellent martyrs, mais entièrement différente de ce qu'elle était dans son origine: les successeurs de ces fanatiques sanguinaires sont les plus paisibles de tous les hommes, occupés de leurs manufactures et de leur négoce, laborieux, charitables. Il n'y a point d'exemple d'un si grand changement; mais comme ils ne font aucune figure dans le monde, on ne daigne pas s'apercevoir s'ils sont changés ou non, s'ils sont méchants ou vertueux. ... Ainsi ils ont été le contraire des chrétiens; ceux-ci furent d'abord des frères paisibles, souffrants et cachés, et enfin des scélérats absurdes et barbares. Les anabaptistes commencèrent par la barbarie, et ont fini par la douceur et la sagesse.

Gesetz über die Organisation des Kirchenwesens vom 6. Mai 1945,
von Dr. H. Dürrenmatt, Direktor des Kirchenwesens des Kantons Bern

Auszugehen ist davon, dass die reformierte Kirche kein allgemein verpflichtendes Glaubensbekenntnis besitzt und dass von jeher alle Einwohner "evangelischer Konfession" ihr zugerechnet worden sind. Wer evangelischer Konfession ist, kann sich von der Landeskirche nur dadurch lossagen, dass er ausdrücklich erklärt, ihr nicht angehören zu wollen. Das betrifft vor allem alle Einwohner des Kantons Bern, die als Angehörige einer andern kantonalen reformierten Landeskirche in den Kanton Bern eingezogen sind, aber auch alle diejenigen, welche einer der zahlreichen freien Religionsgemeinschaften angehören, die allerdings über ihre eigene Organisation im Sinne von Art. 4, Abs. 2 verfügen, aber doch im wesentlichen hinsichtlich ihres Bekenntnisses als "evangelisch" zu betrachten sind.

Was nun den für den vorliegenden Fall entscheidenden Inhalt der "evangelischen Konfession" anbelangt, so ist es zunächst Sache der reformierten theologischen Wissenschaft, darüber zu befinden. Das Gesetz gibt in Art. 60, Abs. I dafür soweit möglich die nötigen Anhaltspunkte, indem es feststellt, dass die bernische evangelisch-reformierte Landeskirche sich nach ihrer kirchlichen Ordnung zum Evangelium Jesu Christi gemäss den Grundsätzen der Reformation bekennt. Ein Bekenntnis oder eine Konfession, die nicht auf diesen Grundsätzen beruht, kann also nicht als "evangelisch" im Sinne des Gesetzes angesehen werden und seine Bekenner gelten nicht als Angehörige der Landeskirche. Das hat die bernische Kirchendirektion z. B. in Sache der Wiedertäufer des Jura festgestellt in ihrem Entscheid vom 10. Dezember 1941. (Siehe Seite 4.)

Une "Association Française d'Histoire Anabaptiste Mennonite" en vue!

Les participants de la réunion du 10 juin 1978 - des amis d'histoire anabaptiste mennonite - ont communiqué dans leur rapport, entre autres, ce que suit: "Afin de faciliter notre travail, toutes les personnes présentes sont d'accord pour créer une association officielle. La prochaine rencontre aura lieu au Salm, le 4 juin 1979. Ce sera une assemblée générale constituante, elle est ouverte à tous les intéressés." Bravo!